

LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

AÑO XX

PRECIOS DE SUSCRIPCION
En Tortosa, al mes. 1 Peseta
Fuera, trimestre. 3
Extranjero, id. 7
Anuncios y comunicados: á precios convencionales

TORTOSA

Lunes 11 de Junio de 1900

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director. No se devuelven los originales.

Num. 128

Asuntos del día

No diremos que las ideas republicanas hayan perdido en España la fuerza que antes tenían; pero nadie nos negará que los organismos políticos que la representan, han caído en el mayor extremo de flaqueza y postración. La división que reina entre ellos es incorregible, y contribuye al anodamiento de sus fuerzas.

Ahora se ha celebrado en Madrid una Asamblea de la concentración republicana, á la cual han asistido representantes de provincias. Sus discusiones han pasado inadvertidas. Nadie ha manifestado interés por ellas, y ni siquiera les han prestado atención aquellos periódicos que todo lo abultan y comentan para hacer ruido. Lo único que ha sonado algo, es que la flamante Asamblea ha terminado con completo desacuerdo de sus individuos, y un tremendo fracaso de los propósitos de unión entre los elementos congregados.

Parece que las corrientes de buena armonía que se han iniciado en Barcelona por las concesiones que el gobierno ha hecho al comercio y á la fabricación de Cataluña, debieran ser motivo de plácemes para todos los amantes de la patria española; pero puede tanto el malévolos interés de partido, que algunos periódicos, entre ellos *El Mercantil Valenciano*, están afligidos y disgustados porque los catalanistas se muestran ahora razonables y más patrióticos, y la emprenden furiosos contra el gobierno, porque ha tenido la buena idea de desarmar y atraerse á aquellos elementos. Quisieran, sin duda, estos malhumorados censores, que los gobernantes, con sus desaciertos hicieran inevitable un conflicto sangriento en Cataluña. ¡Es el colmo del patriotismo!

MEMORANDUM

SOROLLA

El pincel del gran artista Valenciano acaba de proporcionar un nuevo triunfo al arte español. Con él queda ligado por un lazo más el nombre de Sorolla á la gloria de la Patria. Con él también queda demostrado que aún hay en España genios que se impongan y voluntades que triunfen.

Tímidos nosotros para hacer justicia al compatriota, no otorgamos ha poco la recompensa merecida al autor del hermoso lienzo *Comiendo en la barca*. Más celoso de la justicia, un jurado de artistas extranjeros ha realizado la obra que un jurado de artistas españoles no se atrevió á coronar, sancionando el fallo supremo de la opinión.

En el *Salón* de París, donde presentó Sorolla sus cuadros *Comiendo en la barca* y *Cosiendo la vela* con otro lienzo más de tan brillante factura y colorido, *Saliendo del baño*, ha obtenido el artista valenciano la más alta recompensa, la gran medalla de honor. Competidor de grandes maestros, en lucha realmente formidable, á todos ha podido humillar el pincel que no pudo vencer en España en batalla de mucha menor importancia.

De continuo nos lamentamos de que en el extranjero se nos desprecia y se nos tiene en muy poca estima; pero nos quejamos de vicio. Cuando en el extranjero son conocidos nuestros dibujos antes que en España, y cuando en el extranjero alcanzan nuestros artistas recompensas que en España no obtuvieron, hay que pensar que quienes únicamente desprecian y motejan lo nuestro somos nosotros mismos. Y es verdad. La obra de nuestra ruina ha sido, más que otra cosa, un suicidio.

No felicitaciones para artista, sino para el arte y para la Patria, debe tener la pluma. Mientras haya españoles que triunfen como Sorolla, el nombre de España seguirá alentando con gloria, mereciendo de los de fuera los respetos que los de dentro no saben guardarle.

L. R.

Maravillas de la telegrafía

Un ingeniero italiano, el Sr. Guarini inventor de un aparato eléctrico que es sumamente útil aplicado al sistema de Telegrafía sin hilos de Guillermo Marconi, ha dado una conferencia acerca de su invención, en Bari, su pueblo natal.

En ella, el Sr. Guarini, después de recordar los resultados obtenidos en la práctica por su compatriota Marconi, y designar las compañías que ha adoptado dicho sistema, aseguró que la distancia mayor á que se ha logrado funcionar hasta ahora, es á 120 kilómetros.

Los límites dentro de los cuales puede hacerse uso de la telegrafía sin hilos dependen de varios factores, que son la longitud del hilo de la antena, el poder de la energía eléctrica y la sensibilidad de los aparatos.

Existen algunos obstáculos que pueden detener ó cambiar la dirección de las ondulaciones eléctricas.

Es evidente, por tanto, que en el estado actual de este problema científico, son limitadas las distancias á que se puede hacer uso de la telegrafía sin hilos.

Marconi, sostiene que será posible extender este límite á 500 kilómetros en el mar y 250 en las comunicaciones terrestres.

Como la circunferencia de la tierra tiene una longitud de 40.000 kilómetros, se necesitarían 80 estaciones para transmitir un despacho alrededor del mundo.

Esto supondría inmensos gastos, á los que habría que agregar la pérdida de tiempo y los errores que se deslizarían en la transmisión.

Todo ello se evita, en gran parte, con el aparato Guarini, al que su inventor llama el repetidor.

Este aparato, sin auxilio de persona alguna, reproduce automáticamente las señales, ó lo que es igual, reproduce una ondulación eléctrica de la misma duración que la emitida por la estación de origen. Por este medio un despacho daría la vuelta al mundo en una hora, y la telegrafía sin hilos alcanzaría un desarrollo ilimitado.

«Yo he estudiado con Marconi—manifestó el Sr. Guarini Farersio—el problema de comunicar entre Londres y Nueva York. Ambos estamos conformes en que son necesarios más de 12 repetidores. Créo que la telegrafía sin hilos entre Europa y América no solamente es probable, sino que es un hecho seguro. El sistema Marconi, completado con mis repetidores, será sumamente útil en aquellos países donde el número de despachos es demasiado limitado, para justificar la construcción y mantenimiento de una línea telegráfica. Si el duque de los Abruzos, cuando partió para el polo Norte, hubiera podido utilizar mi invento, en vez de permanecer aislado del mundo durante muchos meses, se hallaría en condiciones de comunicar á todas horas con Europa por medio de los aparatos Marconi y de un número suficiente de mis repetidores situados en el camino seguido por la expedición á sus órdenes.

Supongamos, por ejemplo, que todas las grandes poblaciones de Italia

disponen de repetidores para transmitir y recibir los despachos.

Bastaría que el gobierno de Roma deseara transmitir una noticia importante, para que ésta fuese recibida simultáneamente en todas las capitales del reino. Lo mismo ocurriría con el considerable servicio de prensa cotizaciones de Bolsa, etc.

Se podrán establecer líneas nacionales é internacionales, impidiendo la confusión en el servicio, porque Marconi ha logrado resolver esta dificultad concentrando las ondulaciones eléctricas en las estaciones que desea.

Este nuevo triunfo del insigne electricista italiano está llamado á producir una verdadera revolución en el mundo en la aplicación de su sistema de telegrafía sin hilos.

En primer término permitirá reducir las tasas actuales, puesto que no habrá que gastar nada en la instalación de costosas líneas terrestres y submarinas, y el coste de un telegrama de Nueva York para San Francisco, de Londres para París ó de la ciudad del Cabo para el Norte de Suecia, será poco mayor que el importe de una carta.

Reyes en París

El rey de Suecia y Noruega, restablecido por completo de su indisposición, llegó el jueves á Calais á las dos de la tarde procedente de Londres, dirigiéndose en un tren especial á París adonde llegó á las seis de la tarde. En la estación recibieron al auguste viajero el presidente de la República y el ministro de Negocios Extranjeros, en nombre del gobierno. Después de tributársele los honores militares fué conducido en un landó, y sin escolta, al hotel de la Avenida de Malakoff, donde se le ha preparado alojamiento. Hasta el hotel acompañaron al rey Oscar Mrs. Loubet y Delcassé.

El rey D. Carlos de Portugal llegará á París en el mes de agosto, permaneciendo en aquella capital quince días para visitar la Exposición. La regencia del reino portugués quedará confiada á la reina doña Amelia.

CRONICA

Una visita á la Biblioteca Provincial

En uno de nuestros últimos viajes á la capital de la Provincia hemos tenido ocasion de visitar esta importantísima Biblioteca que por su caudal de libros y por su buen método de ordenación es una de las mejores de España. En sus vastos salones se hallan cuidadosamente guardados rarísimos ejemplares, verdaderas joyas de la bibliografía, conteniendo datos y noticias de remotos y extraordinarios sucesos acaecidos en nuestra patria; otros atesorando la historia de venerandas instituciones que han contribuido al lustre y gloria de la Nación; allá obras de consulta en los diversos ramos del humano saber. En ella admiramos afligridos códices y pergaminos con policromados preciosos, vimos gloriosos restos de la copiosa Biblioteca de Poblet, de la de D. Pedro de Aragón donada á dicho cenobio; restos de la del convento de Franciscos de Escornalbau y de las de los monasterios de Tarragona y Reus, un caudal tan abundoso en fin, que el ánimo se deleitaba paseando la mirada atónita por aquellas interminables estanterías repletas de libros, donde el curioso investigador puede saciar sus hidrópica sed consultando y revolviendo los más interesantes y extraños en historiografía.

Al frente de este importante centro se halla con general beneplácito el docto sacerdote y abogado D. José Sastachs, del cuerpo de Archiveros, á quien se debe la ordenación y conservación de la Biblioteca Provincial. Su ilustración y celo, sus vastos conocimientos en bibliografía han contribuido á ello, abriendo un nuevo período de brillantez al referido centro, que hoy puede ser visitado y prestar notorios servicios al público y á los amantes de los estudios históricos. La competencia del respetable doctor Sastachs y la complacencia con que recibe á los visitantes, no hay duda que contribuirán á dar mayor importancia á la Biblioteca, haciendo que el número de aquellos sea cual corresponde al caudal allí reunido. Reciba la Diputación Provincial como patrocinadora nuestra felicitación mas cumplida, y el erudito archivero que tan rico tesoro bibliográfico custodia, nuestros sinceros piáceses por sus constantes afanes, ya acreditados de antemano en la ordenación del Archivo prioral de la orden de S. Juan de Jerusalem de Cataluña, á cuyo frente estuvo también algunos años.

Un cuadro de Marqués

En el escaparate del establecimiento del señor Cuspinera, en la calle de Fernando de Barcelona, llama con justicia la atención un cuadro al óleo del notable artista nuestro paisano y querido amigo don José María Marqués.

Representa un paisaje de Holanda y está tratado con tal delicadeza y maestría, que desde luego cautiva

por el ambiente poético de la naturaleza que tan bien ha sabido el artista trasladar al lienzo.

La factura es superior, sobresaliendo el celaje y unas aguas encharcadas que contribuyen á dar carácter al paisaje.

Esta obra es sin disputa una de las mejores que ha producido el pincel de Marqués.

Exámenes

Ayer tarde empezaron á ser examinados los alumnos de primero y segundo cursos de bachillerato del Colegio de San Luis de esta ciudad, habiendo quedado muy satisfechos los miembros del tribunal. Algunos alumnos obtuvieron la nota de Sobresaliente y varios la de notable, lo cual revela el buen celo y laboriosidad que han demostrado los profesores de este centro docente en la enseñanza de sus respectivas asignaturas.

En el tren del mediodía de hoy han llegado los catedráticos señores Artal y Ramonacho para los exámenes en la sección de ciencia.

Bienvenido

Ha llegado á esta ciudad el distinguido Maestro de música D. Salvador Domingo Romeu que viene á pasar unos días al lado de su apreciable familia.

Dámosle nuestra sincera bienvenida, deseándole le sea grata su estancia en su ciudad nativa.

Elecciones de Vandellós

Nuestros amigos de Vandellós han alcanzado un glorioso triunfo en las recientes elecciones de concejales allí verificadas, siendo esto un motivo de grata satisfacción por haber sido la lucha muy empeñada, demostrado nuestros amigos gran interés y constancia.

En los dos colegios han obtenido triunfo, habiendo ganado las mayorías y minorías, por lo cual nos complacemos en darles nuestra sincera felicitación.

Sufragios

El miércoles próximo á las 9 1/2 las 10, 10 1/2 y 11 de la mañana se celebrarán en la iglesia de la Purísima de esta Ciudad y altar de S. Antonio, misas en sufragio del alma del señor don Antonio R. Messa que falleció en Barcelona el 7 de Enero de 1899.

El Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis ha dispuesto conceder 40 días de indulgencia por cada Misa que se oye en sufragio del alma del finado.

Peras

Ha empezado la exportación de las peras primerizas llamadas vulgarmente *moquetas*, que son las primeras que aparecen en casi todos los mercados nacionales.

Misas

Mañana, martes, la Archicofradía de Hijas de Maria Inmaculada y Santa Teresa de Jesús celebrará á las seis

y media, en la iglesia de San Antonio una misa en sufragio de la Hermana de la Compañía de Santa Teresa, doña María Teresa Cachot, que fué Ceadora de esta Archicofradía y Pastora del Rebañito del niño Jesús; murió en el Colegio Teresiano de Sta. Maria de Guadalupe en Morelia (Méjico) el día 22 de Mayo.

R. I. P.

Desaparición

Desde ayer tarde á las dos ha desaparecido D. Francisco Ferré, natural de Benifallet, peón del laud propiedad del patrón D. Pablo Ripoll Grifó.

La autoridad ha dado las ordenes oportunas á fin de ver si se averigua el paradero del referido Ferré.

En el Parque

A medida que aumenta el calor, se observa mas animación en nuestro delicioso paseo, sitio de solaz para el vecindario dertosense.

Ayer tarde con motivo de ser domingo se notó una numerosa y distinguida concurrencia hasta el anoche, viéndose lucir su belleza y elegancia desde la clase payesa y menestrala hasta la aristocratica, en especial muchas señoras y señoritas que constituyen el primer adorno de aquel sitio delicioso.

En San Antonio

Continúan con mucha concurrencia las funciones dedicadas al Sagrado Corazón de Jesús, viéndose aquel fervor característico del pueblo tortosino siempre amante de dar esplendor á los actos de la religión fundada por Jesucristo, y que ha recibido nuevo impulso en este siglo con el nuevo culto al Delfico Corazón para los altos fines de su infinita misericordia que se extiende especialmente á todos los humildes y á todos los nombres de buena voluntad sin distinción de ideas políticas, como pretenden negar ciertos obcecados y soberbios que mas bien apartan que atraen la oveja descarriada al redil del Redentor del mundo.

Un nido original

Un labrador de este término municipal encontró hace poco un nido que contenía mezclados verdecillos y *cídes*, raro fenómeno que causó mucha extrañeza á cuantos tuvieron ocasion de convencerse de ese nido original.

Nuestros artistas en París

De un artículo de *El Heraldo* de Madrid tomamos lo siguiente:

«Esta noche inaugura la compañía española sus funciones en el *Athénée Comique*; pero Maria Guerrero y Mendoza han hecho ya su *debut* ante el público de París.

Invitados los artistas por Catulle Mendes, organizador de las veladas que frecuentemente se celebran en el teatro Sarah Bernhardt, han tomado parte en la última: Mendoza leyó la célebre silva de *Entre bobos anda el juego*, y Maria recitó la *Serenata morisca*, de Zorrilla, de un modo tan

magistral, que los periódicos franceses lo hacen constar entusiasmados.

«Seguimos escuchándola—dice una hoja parisiense—aun después de extinguido el eco del último verso y á pesar de las prolongadas aclamaciones de la concurrencia. No podemos ver nada ni podemos hacer caso de nada. Los palacios granadinos, sus jardines, el Genil soberbiamente hermoso, se han apoderado de nuestra retina como si acabásemos de verlos durante mucho tiempo. El lenguaje sonoro y enérgico de los autores castellanos persiste en nosotros como el eco de un sueño. Y fué un sueño vivido, un sueño que reviviremos todas las noches en que Maria Guerrero y Fernando Diaz de Mendoza encarnen los personajes grandes y dolorosos creados por el genio español»

Apicultura

Los apicultores de esta comarca dicen que solo esperan una regular cosecha de miel, por causa de la sequía persistente de esta primavera que ha perjudicado mucho la floración de las plantas predilectas de las abejas.

Tomates

Los primeros tomates del país que se han presentado ya en nuestro mercado, han sido vendidos muy caros, siendo muchos los compradores de esta exquisita hortaliza que, si es primeriza, proporciona excelentes resultados á los hortelanos.

Plazo que se cumple

El día 30 termina el plazo que la nueva ley concede á los propietarios que tengan riqueza oculta, para hacer la debida declaración sin tener que satisfacer los tributos devengados.

Las declaraciones han sido muy escasas.

La prensa al lamentarlo recuerda á los contribuyentes que aun tienen tiempo para acogerse á las ventajas de la disposición del señor Villaverde.

El tenor Biel

El celebrado tenor Sr. Biel, que muy pronto terminará sus estudios en Italia, ha firmado escritura de contrato para cantar en el teatro San Carlos, de Lisboa, durante una temporada de tres meses, á partir de Noviembre próximo.

Biel cantará en Lisboa las óperas siguientes *Africana*, *Aida*, *Hugonotes*, *Un ballo in maschera*, *Traviata*, *Lucia*, *Payasos*, *Caballeria rusticana*, *Trovador*, *Carmen*, *Sansón* y *Roberto*.

Probablemente debutará con *Africana*.

Terminado su contrato en Lisboa, el distinguido tenor español se propone presentarse al público italiano en uno de los teatros de Roma.

Una doctora en ciencias exactas

Mlle. Klumpke, que observó el eclipse del 28 de Mayo desde el globo que lanzó el *Aereo-Club*, nació en San

Francisco de California y ha hecho todos sus estudios en París, obteniendo entre otros títulos académicos, el de doctor en Ciencias matemáticas.

Muy versada en el conocimiento de los idiomas extranjeros, Mile. Klumpke fue designada en el congreso astrónomico de 1887 para traducir los documentos de diversos países, y entonces comenzó su afición a la ciencia astronómica. El resultado de sus primeras observaciones fué transmitido por el almirante a la Academia de Ciencias.

Viajes a la Exposición

Con objeto de facilitar la visita a la Exposición Universal de París, la Compañía de M. Z. se ha puesto de acuerdo con las francesas para expedir un tren especial desde Barcelona a París y regreso, en el cual se admitirán viajeros de segunda y tercera clase, con billetes de ida y vuelta, a los reducidos precios de pesetas 99.90 en segunda y pesetas 64.45 en tercera.

El expresado tren saldrá el día 21 del actual a las 2.56 de la madrugada (hora de Madrid) y llegará a la capital Francia al día siguiente a las 9.23 de la mañana; el regreso será el día 29 a las 4.50 de la tarde para llegar a Barcelona el 30 a las 10.48 de la noche (hora de Madrid).

La expedición de los billetes de ida y vuelta se efectuará en la estación de Barcelona y en el Despacho Central de la Compañía (Rambla del Centro) desde el día 16. No pudiéndose expender más que 150 billetes de segunda clase y 260 de tercera, cesará la expedición cuando se hayan cubierto dichos cupos.

No se hará abono alguno sobre el peso de los equipajes.

Plaza de Toros de Barcelona

Hemos recibido dos carteles anunciando la inauguración de la nueva plaza de toros de Barcelona, en la que se dará el 29 del actual, una corrida con toros del duque de Veragua, y estoqueados por «Manzanfina», «Conejito» y «Algabeño». El 1.º de julio se verificará otra corrida, en la que matarán toros del Saltillo los espadas «Fuentes» y «Bombita».

«Hispania»

Honra en verdad a la casa de don Hermenegildo Miralles, que lo ha editado, el último número de la revista *Hispania*, que acabamos de recibir. Consagrado a perpetuar la memoria de Francisco Goya, así su texto como ilustración hacen exclusiva referencia a las obras y a la persona del gran pintor aragonés. Además de una magistral portada representando la efigie del genial artista y de una sanguine figurando tipos de su tiempo, debidas ambas al lapiz genial de Francisco Domingo, constituyen la sección gráfica del número en cuestión una nutrida serie de grabados reproduciendo selectos cuadros de costumbres, retratos, dibujos y autógrafos de Goya, todos inéditos y existentes en

nuestra ciudad, que de fijo habrán de llamar poderosamente la atención de los aficionados a las cosas de arte. La parte de texto está formada por un estudio de Casellas, *El genio de Goya*; una erudita explicación de las obras reproducidas, *Goya en Barcelona*; una donosa *Carta de un provinciano de antaño a un su amigo*, reseñando las costumbres artistas y literarias del tiempo del autor de los «Caprichos», por Juan Buscón, y una poesía *Viva mi amor* que Gras y Elías pone en boca del criado de Francisco Goya.

Sol y Sombra

Curiosísimo é interesante es el número 167 (extraordinario), que con fecha del domingo 10 del actual, publica nuestro estimado colega.

Contiene, entre otros importantes trabajos, una preciosa portada dedicada a la feria de Córdoba, una amplia información gráfica de las corridas de feria recientemente efectuadas en aquella plaza; el Juicio crítico de la corrida extraordinaria celebrada en Madrid el jueves 7 del actual, por Pascual Millán, acompañado de preciosas instantáneas, y la reseña y magníficas fotografías de las corridas efectuadas en Valencia y Barcelona.

«La noche del Tenorio»

Está imprimiéndose y en breve se pondrá a la venta, al precio de 1 peseta, la 3.ª edición de la aplaudidísima zarzuela en un acto, libro de don Felipe Pérez Capo, música del maestro Santoja, *La noche del Tenorio*, representada con gran éxito en Madrid y provincias.

Los pedidos pueden hacerse a los corresponsales de la galúa del señor Fiscowich ó al autor del libro, Libertad, 2, Madrid.

«Por Esos Mundos»...

Hemos recibido el número 22 de *Por Esos Mundos*, popular revista de aventuras y viajes, que no cesa en sus propósitos de introducir mejoras y materiales y aumentar los atractivos que ofrece su lectura con nuevos estímulos.

El número a que nos referimos lleva una artística portada en colores de gran novedad.

El texto y los grabados que son de lo mejor en su género, y muy interesantes los folletines, encuadernables por separado, que contiene dicho semanario, el único que ha resuelto el problema de dar por 20 céntimos 28 páginas de interesante lectura con primorosas ilustraciones.

«Catalunya Artística»

La autoridad militar ha concedido la correspondiente autorización para que se publique el semanario catalán ilustrado *Catalunya Artística*, cuyo primer número aparecerá el próximo miércoles 13, víspera del Corpus, prosiguiendo después su publicación todos los jueves.

No solo la ciencia médica, sino las infinitas curaciones que con ella se han obtenido, han demostrado que las hernias (quebraduras), las relajaciones abdominales y la polisarcia (obesidad) se curan siempre y por rebeldes que sean, con el Auto mato eléctrico Busacca, compatenente de invención por veinte años, y en forma de vendaje hipogastrico, en el Consultorio Médico-Quirúrgico Internacional, establecido en Madrad, calle del Arrenal, número 1, principal y segundo; centro que continúa bajo la dirección de reputados profesores especialistas, dedicándose con extraordinario éxito al tratamiento de las enfermedades calificadas de incurables y crónicas, y a la cirugía enervadora en particular, para lo cual cuenta con gabinete en que tiene montados los últimos y más renombrados elementos para el tratamiento de toda clase de enfermedades de difícil curación.

Americanidades

El médico, haciendo un reconocimiento por cuenta de una Sociedad de Seguros sobre la vida:

—¿Su padre de usted murió de muerte natural?

—No, señor; le asistieron tres médicos.

**

En el teatro de cierta capital de tercer orden se representa un melodrama, en el que ha de salir a escena una cuadrilla de bandidos.

Y en el cartel, después del reparto de la obra, parece la indicación siguiente:

«Los papeles de ladrones estarán a cargo de distinguidos aficionados de esta localidad».

Telegramas

El Papa restablecido

Su Santidad León XIII hállase completamente restablecido. Hoy asistirá a la anunciada ceremonia de beatificación.

El porvenir de Africa del Sur

Londres

Por noticias telegraficas recibidas de Newcastle, el gobierno tiene la intención de declarar todo el Africa del Sur colonia de la corona imperial británica, que será mas tarde transformada en federación con Estados autonomos.

Contra la langosta

Madrid, 9, 11.65 n.

Mañana publicará la *Gaceta* una real orden circular del ministro de Agricultura, señor Gasset, exponiendo las medidas que habrán de adoptarse el invierno próximo para combatir la langosta.

María Guerrero

Paris, 10.

Anoche se efectuó en el teatro del Athénée la primera de las funciones organizadas por María Guerrero.

Esta obtuvo un éxito completo, sobre todo en el tercer y cuarto actos de *Locura de amor*, de Tamayo, que fué la obra que se puso en escena.

Muchos criticos y personajes importantes felicitaron a la distinguida actriz española.

La obra ha gustado también muchísimo.

La representación terminó a las dos de la madrugada.

Las deudas

Madrid 11.

La conversión de las deudas coloniales se realizará enseguida no aguardándose a que terminen las vacaciones como se había dicho.

El Sr. Alzaga

La Epoca cree que el señor Alzaga aceptará la Alcaldía de Valencia.

Una combinación

Es completamente falso que se proyecte conceder la secretaria del gobierno civil de Madrid a un actual gobernador de provincia, lo cual se indicaba como base de una combinación de gobernadores.

Fallecimiento

Ha fallecido la virtuosa duquesa de Santofia.

Aviso al público

En el acreditado establecimiento de la VDA. DE ANTONIO TORT, situado en la calle del Angel n.º 14, se acaba de recibir un inmenso y variado surtido en Sederia, Laneria, Lenceria y novedades propios para la presente temporada de verano, especialmente en *Damasés, Pita esponja, Glacés, Gasas Fantasia etc etc.* así como en *Piquéés, Blanckfort, Muselinas Bordadas, Granadinas, Lapretés, novedades* todo propio para vestido de señora adecuado a la última moda de Paris.

Especialidad en *Alpacas, Estambres, Armures, Gergas*, en negro y color propio para traje de caballero.

No comprar sin antes visitar este acreditado establecimiento donde sus numerosos parroquianos y el público en general encontrarán, con el fine trato, géneros de todas clases a precios ventajosos según las exigencias del buen gusto.

No equivocarse Vda. de Antonio Tort 14 Angel 14

José Ballester

Médico-Oculista

Ex profesor alumno del Instituto operatorio del Hospital de la Princesa de Madrid y ex-ayudante de clínica del Dr. Nadal May

Extrae cataratas y practica todas las operaciones de los ojos

Consulta de 10 a 12 y de 3 a 5

LA CENIA

Buenas casas de hospedaje y habitaciones construidas expresamente para operados.

Imp. José L. Foguet, P. del Hospital 5.

DEL DOLOR de CABELLA GARGANTA, VOZ, BOCA

Neuralgias, jaquecas, gastralgias, reumatismos articulares, retortijones uterinos, etc.

Por rebeldes que sean desaparecen en cinco minutos con la Hemicrina del Dr. Caldeiro, precio 3 pesetas caja; de venta en las principales farmacias. Por 3,50 pesetas la remite por correo certificado el autor, Puerta del Sol 9. Por mayor, G. García, CAPELLANES, 1, Madrid.

NOTA.—Se remiten muestras gratis a los señores médicos que las pidan al autor, Puerta del Sol, 9, Madrid.

Gran fábrica de guanos
de JOSÉ MARIA GASCO
Director **RAMIRO M. CASTELLO**
CASTELLON DE LA PLANA

Abonos completos para todos los cultivos preparados con arreglo a las condiciones de localidad.

La excelente combinación de estos abonos contribuye a que las plantas se desarrollen más rápidamente y rindan mejores y más abundantes frutos.

Abono tipo aplicable a todos los olivos.

Con este abono y labores culturales repetidas se vigoriza la manera, se activa y mejora la cosecha multiplicandola al mismo tiempo y queda el olivo a cubierto de los terribles enemigos que le atacan y principalmente de la MOSCA.

Precio del saco de 75 Kilos; en almacén, 14 pesetas.

Corsetería de María Chaler de Moret
Constitución 11, 2.º.—TORTOSA

Confección de toda clase de corsés a medida verdadero corsé higiénico para las señoras en el periodo del embarazo.

Fajas higiénicas para sujetar el volumen del vientre se hacen toda clase de composturas perfectas.

ZAPATERIA
y almacén de calzado de
JUAN MORISO

Variado y completo surtido de Calzado de todas clases en especial de color forma novedad fabricado única y exclusivamente para esta casa.

Surtido de calzado con suela de cañamo de varias formas y precios, propios para campo.

Zapatos de goma para barro y días de lluvia, último modelo a 9 pesetas para caballero y 7,50 para señora.

CALZADO DE TEMPORADA

El de fieltro (llamado Suizo) preferido por las personas delicadas de pies de mucho abrigo y comodidad.

Se confecciona a medida con arreglo a los últimos figurines de Barcelona y Madrid para cuyo objeto cuenta la casa con toda clase de hornería, modelada a la última moda.

Precios sin competencia en toda clase de calzado.

Plaza Catedral Arco del Romeu.—TORTOSA

CARDÓ

Aguas nitrogenadas
FUENTE SAN ROQUE

Aguas arsenicales
MANANTIAL BORBOLL

Admirables en las afecciones herpéticas; en las de las vías respiratorias, (laringitis, bronquitis y catarris crónicos); en las del hígado y estómago (dispepsias); en las de las vías urinarias; en el escrofolismo, obesidad, anemia, neurastenia y en las convalecencias tardías y laboriosas.

Temporada oficial desde 15 de Junio a 30 de Septiembre

Acaba de inaugurarse una nueva instalación de modernos aparatos para la práctica de inhalaciones y pulverizaciones calientes con las aguas nitrogenadas del manantial Borboll. Esta nueva manera de aplicar el azoe que poseen tan riquísimas aguas, juntamente con el clima seco y sin variaciones que es peculiar en este establecimiento, situado a 530 metros de altura, constituyen los medios más eficaces para la curación de las enfermedades del aparato respiratorio.

Trato inmejorable y agradable estancia. Baños, duchas, teatro, billar, mesa de 1.º y 2.º y restaurant a cargo del acreditado fondista de Sitges, Francisco Carcolse.

Hay misa y Rosario todos los días por el Rdo. Dr. espiritual del Balneario.

Hay carruajes en Tortosa que salen a la llegada de los trenes que parten de Barcelona a las 5.34 de la mañana y 9 noche. Teléfono desde Cardó a Tortosa.

Para más informes, S. Cabestany, Aragón, 310, y Carmen, 25, ultramarinos, Barcelona.

La Música Ilustrada y Album Musical

Revista quincenal hispano-americana. Una peseta al mes. Un año 12 pesetas.
Se remite por correo sin aumento de precio. Dirección: Aragón, 313, Barcelona